

## Poulailler avec perchoirs et pâturage

C'est une belle journée d'automne. Les poules de la stabulation de Samuel Frischknecht et de son fils Roland à Altishausen (TG) peuvent se rendre sur la prairie à 7 heures déjà. «Le matin surtout, la prairie est bondée», affirme Samuel Frischknecht, fin observateur de ses animaux. Une bonne moitié à trois quarts des poules se trouveraient alors au jardin d'hiver ou au pâturage.



*La zone du pâturage proche du poulailler.*

### **Des pommes en guise de délicatesses**

Quelques poules sont de toute évidence séduites par les pommes tombées sous les pommiers de basse tige. Elles ne laissent pas grand chose de cette délicatesse. Des hêtres étêtés et les pommiers de la plantation fruitière offrent une bonne protection contre les oiseaux de proie qui tournoient un peu au-dessus des champs et de la forêt. Il arrive de temps à autre qu'une buse ou un milan emporte une poule. «Il faut l'accepter», dit l'agriculteur. Mais les poules sont prudentes. Dès que quelque chose d'inconnu s'approche, elles quittent le pâturage pour se réfugier dans le jardin d'hiver protégé.



*Les poules apprécient les pommes.*

### Les petits troupeaux peuvent aussi s'imposer sur le marché

«Aujourd'hui, on construirait une stabulation d'engraissement pour 10 000 à 12 000 poulets de chair», explique Samuel Frischknecht. Il a acheté la stabulation pouvant abriter 4100 poules d'un voisin qui y avait déjà annexé un jardin d'hiver depuis longtemps et qui laissait paître ses animaux. Cette détention respectueuse lui a permis de produire pour le label Coop-Naturafarm CNf même s'il a assez peu de poules. Au propriétaire de l'époque, ce genre de production a davantage plu que la détention industrielle. Samuel Frischknecht aussi se réjouit du «bonheur de ses poules». Par ailleurs, la stabulation de poulets de chair se marie bien, selon lui, avec son exploitation de 10 ha essentiellement tournée vers les pommes et poires de table. Il est facile, selon lui toujours, de combiner les activités à l'étable avec celles de l'exploitation fruitière.



*L'étable pour 4100 poulets de chair avec jardin d'hiver et pâturage.*

### Poules perchées

Samuel Frischknecht observe ses poules plusieurs fois par jour. Il est fasciné par le développement des animaux. Comme poussins d'un jour, ils arrivent dans la halle chauffée et mangent dans des assiettes plates. Après une semaine déjà, les premiers se reposent sur les perchoirs du bas. Toujours davantage d'animaux se reposent sur les perchoirs dont la barre la plus haute culmine 1,40 au-dessus du sol. Selon les prescriptions du label CNf, chaque animal doit disposer de 5 cm de perchoir. Il arrive que tous soient occupés.



*Vue d'ensemble du poulailler.*



*Poulets de chair âgés de 40 jours sur les perchoirs.*



*Sur le pâturage également, les poules cherchent parfois des endroits surélevés.*

Les poulets en liberté atteignent au moins l'âge de 56 jours avant l'abattage. Ils pèsent alors environ 1,8 kg. Huit semaines, c'est une vie bien brève pour une poule mais c'est déjà trois semaines de plus qu'avec l'engraissement intensif usuel. Le fait que les poulets mettent plus de temps à atteindre leur poids d'abattage ne tient pas forcément à leur surplus de mouvement par rapport à l'engraissement intensif mais à la lignée (Sasso x 451 CH). Ce sont des animaux robustes et vifs. Comme ils ont une croissance plus lente, la charpente osseuse est en adéquation avec leur rapide développement musculaire tandis que le squelette de lignées à croissance



*Les poules se reposent dans la moelleuse litière du jardin d'hiver.*

rapide ne peut quasiment pas porter la masse musculaire. Ces dernières ne sont plus en mesure de se percher et ont tendance à avoir des inflammations à la poitrine sur lesquelles le corps pèse au repos. Mais à la fin de l'engraissement, même les poulets en liberté deviennent si lourds que les individus ne sont plus tous à même de se jucher sur des perchoirs. Suffisamment d'espace, de la litière propre et le jardin d'hiver sont des facteurs favorisant une surface de repos moelleuse.

### **Les poules suivent leur rythme**

Par cette chaude journée d'automne, les poules se reposent volontiers au soleil, dans le jardin d'hiver ou au pâturage. Sans raison apparente, le troupeau s'active soudain. Davantage d'animaux sortent de la stabulation pour aller au jardin d'hiver et au pré. «Elles ont un rythme», explique l'agriculteur. Elles séjournent à l'étable surtout pour se reposer, manger et boire. La plupart des activités sont communes pour ces animaux grégaires.

Dehors, il se passe pratiquement toujours quelque chose. Alors que certaines poules picorent les pommes ou l'herbe, d'autres explorent alentour, se disputent une friandise, se chassent les unes les autres ou courent en voletant d'une rangée d'arbres à l'autre. Parfois les poules se plaisent tant au pâturage que quelques-unes ne veulent plus rentrer le soir au poulailler. Il importe de bien clôturer la prairie. Les Frischknecht l'ont fait relativement simplement au moyen d'un filet à moutons électrifié. Ils sont ainsi parvenus à maintenir à distance, durant l'été, renards et chiens. Si les poules prennent peur, elles courent toutes ensemble au poulailler et il arrive qu'elles se compriment tant dans un coin que certaines meurent étouffées.

### **Entretien régulier du pâturage**

Le label CNf exige un mètre carré de prairie au moins par poule. Pour que les poules utilisent volontiers le pâturage, l'herbe doit être régulièrement fauchée. Sinon, elles séjournent uniquement près du poulailler si bien qu'il y pousse toujours moins d'herbe. Les Frischknecht font un mulch. Plus le pâturage est loin de l'étable moins les animaux sont nombreux à y séjournier. Mais lorsque les cerisiers du côté étroit de la stabulation donnent des fruits, les poules vont aussi dans ce secteur. De toute évidence, il faut des endroits attrayants et protégés pour que les poules utilisent le pâturage de quelque 45 ares. Les conditions climatiques et la période de l'année ont aussi une incidence sur la fréquentation de la prairie. Par temps de pluie, les poules sont moins nombreuses mais l'une ou l'autre peut alors être attirée par les vers de terre, de véritables friandises!

Le label exige l'accès au pâturage au plus tard lorsque les animaux ont atteint l'âge de 3 semaines. Il permet des exceptions lorsqu'il fait très froid et si le manteau neigeux est compact et ininterrompu. Lorsque le sol est détrempe et par temps de pluie, la sortie au pacage peut être limitée à l'après-midi. Mais le jardin d'hiver doit alors être mis à disposition.

A côté du contrôle quotidien, l'étable ne donne pas beaucoup de travail. L'alimentation et l'abreuvement sont automatiques. A la fin de l'engraissement surtout, le détenteur doit épandre tous les deux jours un supplément de copeaux au poulailler et de paille longue au jardin d'hiver. Il faut surtout s'activer lorsque les animaux sortent de la stabulation. A ce moment-là, sept personnes réunissent les animaux dans le poulailler non éclairé et les placent dans des caisses chargées finalement sur un camion. Puis le fumier est évacué du poulailler qu'on nettoie et désinfecte avant l'arrivée d'une nouvelle rotation.

**Adresse de l'exploitation ayant servi d'exemple:**

Samuel et Roland Frischknecht, Siegershauserstr. 1, 8573 Altishausen, tél. 071 699 12 22

**Auteur et photos:**

Michael Götz, Dr. ing. agr., journaliste agricole indépendant, LBB-GmbH, Säntisstr. 2a, 9034 Eggersriet SG, tél./fax 071 877 22 29, migoetz@paus.ch, www.goetz-beratungen.ch

**Editeur:**

Protection Suisse des Animaux PSA, Dornacherstr. 101, 4008 Bâle, tél. 061 365 99 99, fax 061 365 99 90, sts@tierschutz.com, www.protection-animaux.com

La présente feuille d'information et d'autres fiches de ce genre sont prêtes au téléchargement sous: [www.protection-animaux.com](http://www.protection-animaux.com) > Publications > Animaux de rente > Infothèque.